



Al-Qur'an sebagai sumber inspirasi dan wawasan serta pandangan hidup universal, memberikan motivasi manusia untuk berpikir, menelaah, dan mengembangkan ilmu pengetahuan melalui rasio (akal pikiran) sejauh mungkin.<sup>2</sup> Dalam pandangan Islam, akal pikiran harus difungsikan untuk menemukan hakikat hidup manusia sebagai hamba Allah, makhluk sosial, dan khalifah di dalam bumi.

Dengan akal pikiran yang sehat Allah mendorong manusia untuk berpikir analitis dan sintesis melalui proses berpikir induktif dan deduktif, sehingga manusia dapat membedakan antara yang hak dengan yang batil, memilih alternatif benar atau salah, baik atau buruk serta berguna atau tidak bergunanya suatu perbuatan. Melalui kisah, Al-Qur'an memberikan pelajaran berharga bagi manusia agar mengoptimalkan potensi nalar dalam setiap amal.<sup>3</sup> Allah SWT berfirman:

لَقَدْ كَانَ فِي قَصَصِهِمْ عِبْرَةٌ لِأُولِي الْأَلْبَابِ مَا كَانَ حَدِيثًا يُفْتَرَىٰ وَلَكِن تَصْدِيقَ الَّذِي بَيْنَ يَدَيْهِ  
وَتَفْصِيلَ كُلِّ شَيْءٍ وَهُدًى وَرَحْمَةً لِّقَوْمٍ يُؤْمِنُونَ

Sesungguhnya pada kisah-kisah mereka itu terdapat pengajaran bagi orang-orang yang mempunyai akal. Al Quran itu bukanlah cerita yang dibuat-buat, akan tetapi membenarkan (kitab-kitab) yang sebelumnya dan menjelaskan segala sesuatu, dan sebagai petunjuk dan rahmat bagi kaum yang beriman.<sup>4</sup>

Dalam pandangan Hamka kufur adalah kebalikan dari iman. Dari segi lughat "Kufur" artinya menutupi. Orang yang bersikap kufur disebut kafir, yaitu orang yang menutupi hatinya dari hidayah Allah. Dengan demikian orang kafir dia menutupi kebenaran atau dia menutupi apa yang seharusnya diimani. Malam juga disebut kafir karena malam menutupi orang dan benda-benda lain dengan kegelapan. Dari segi syara' kufur ada: Kufur Akidah ialah mengingkari akan apa yang wajib diimani, seperti iman kepada Allah, iman kepada Rasul, iman kepada hari Akhirat, iman kepada qada' dan Qadar, dan lain-lain.

<sup>2</sup>M. Arifin, *Ilmu Pendidikan Islam* (Jakarta: Bumi Aksara, 1991), 65.

<sup>3</sup>*Suhuf*, Jurnal kajian Al-Qur'an dan Kebudayaan, vol. 3, No. 1, 2010, 76.

<sup>4</sup>QS. 12:111.



Definisi ini merupakan ketentuan hukum syari'at seperti masalah perbudakan dan kemerdekaan. Karena dengan makna tersebut berarti menghalalkan darah mereka dan menghukumi mereka kekal di neraka.<sup>6</sup>

Di dalam agama islam terdapat macam kekufuran yaitu kufur kepada Allah dan kufur kepada nikmat Allah. Kufur kepada Allah merupakan penyakit hati yang sangat kronis. Ia akan menyebabkan hati seorang gelap terkunci rapat dari hidayah Allah.<sup>7</sup>

Secara bahasa, kufur mengandung arti menutupi. Sedangkan secara istilah para ulama tidak sepakat dalam menetapkan batasan kufur sebagaimana mereka berbeda pendapat dalam membuat batasan iman. Sehingga *kufur* diartikan dengan "pendustaan" terhadap Rasulullah dan ajaran-ajaran beliau. Inilah batasan yang paling umum dan sering terpakai dalam buku-buku akidah.<sup>8</sup>

Dalam aliran-aliran ilmu kalam juga banyak sekali yang membahas tentang makna kufur. Diantaranya, aliran kaum khawarij mereka berpendapat bahwa kufur adalah meninggalkan perintah-perintah tuhan itu atau melakukan dosa-dosa besar.<sup>9</sup>

Terlepas dari pertikaian aliran-aliran kalam tersebut dalam menetapkan batasan kufur, namun yang dimaksud dengan kufur adalah kufur dalam arti pengingkaran terhadap tuhan atau pendustaan terhadap rasul-rasulnya khususnya, Muhammad SAW dan ajaran-ajaran yang beliau bawa.

<sup>6</sup>Imam Ghazali, *Tauhidullah*, risalah gusti, Surabaya, 1999.

<sup>7</sup>Depag RI. *Al-Qur'an dan terjemahan*, yayasan penyelenggara dan penafsiran Al-Qur'an, 1971.

<sup>8</sup> Imam Abu Hamid al-ghazali, "Faysal al-tafriqat", dalam *al-Qusur al-'Arab*, edisi M.M. Abu al-A'la, I (Kairo:Dar al-Taba'at al-Muhammadiyah, 1390 H), p.128.

<sup>9</sup> 'Abd al-Qahir al-bagdadi, *Usul al-Din* (Beiru: Dar al-Afaq al-Jadidat, 1981), p. 249

Makna kufur yang disebut dalam Al-Qur'an itu sebanyak 525 yang mempunyai arti yang cukup bervariasi. Terkadang kufur di artikan menutupi-nutupi nikmat tuhan atau tidak berterima kasih atas nikmat yang diperoleh dalam hidup ini. Allah ta'ala berfirman dalam surat Ibrahim ayat 7 yang berbunyi :

وَإِذْ تَأَذَّنَ رَبُّكُمْ لَئِن شَكَرْتُمْ لَأَزِيدَنَّكُمْ وَلَئِن كَفَرْتُمْ إِنَّ عَذَابِي لَشَدِيدٌ

dan (ingatlah juga), tatkala Tuhanmu memaklumkan; "Sesungguhnya jika kamu bersyukur, pasti Kami akan menambah (nikmat) kepadamu, dan jika kamu mengingkari (nikmat-Ku), Maka Sesungguhnya azab-Ku sangat pedih".

Dari ayat di atas menjelaskan bahwa orang yang mau mensyukuri nikmat Allah maka allah akan memberi tambahan nikmat. Sehingga orang yang mau bersyukur jauh lebih baik dari pada orang yang tidak bersyukur. dan orang yang kufur terhadap nikmat allah maka allah membinasakannya. Sehingga orang hidup di dunia ini tidak lepas dari kufur.

Secara bahasa, kata kisah berasal dari bahasa Arab *qaṣṣa yaquṣṣu qiṣṣatan*, yang memiliki arti potongan, berita yang diikuti, dan pelacakan jejak.<sup>10</sup> Sedangkan secara istilah *qaṣṣaṣ al-Qur'an* adalah pemberitaan Al-Qur'an tentang hal ihwal umat yang telah lalu, *nubuwwāt* (kenabian) yang terdahulu dan peristiwa-peristiwa yang telah terjadi.<sup>11</sup>

Kisah merupakan suatu metode pembelajaran yang ternyata memiliki daya tarik tersendiri yang dapat menyentuh perasaan dan kejiwaan serta daya pikir seseorang dan memiliki fungsi edukatif yang sangat berharga dalam suatu proses penanaman nilai-nilai ajaran Islam. Islam menyadari sifat alamiah manusia adalah menyenangi seni dan keindahan yang mampu memberikan pengalaman emosional yang mendalam dan dapat menghilangkan kebosanan dan kejenuhan serta menimbulkan kesan yang mendalam.

<sup>10</sup>Syihabuddin Qalyubi, *Stilistika al-Qur'an; Pengantar Orientasi Studi al-Qur'an* (Yogyakarta: Titian Ilahi Press, 1997), 65.

<sup>11</sup>Al-Qaṭṭān, *Mabaḥith fī 'Ulūm al-Qur'ān* (t.k.t.: Maktabah Wahbah, 2000), 300.





Artinya insafilah mereka yang mengangan-angankan agar mendapat kekayaan seperti kekayaan Qarun itu setelah melihat Qarun terbenam. Pemberian kekayaan berlimpah-ruah kepada seseorang ataupun jika pemberian tuhan kepada yang lain itu hanya sekadarnya saja. Dan bukanlah jadi bukti bahwa pemberian berlipat ganda itu alamat kasih tuhan kepada orang itu.

Jika orang yang di beri kekayaan itu tidak menerimanya dengan syukur dan tidak menafkalkannya dengan selayaknya pada jalan Allah. Sehingga dalam penafsiran Hamka tentang Qarun disebut pongah.

Dari sini bisa digambarkan bahwa orang hidup di dunia ini ada yang kaya dan ada yang miskin. Dan sepatutnya orang yang kaya bisa memberikan hartanya sedikit kepada orang yang membutuhkan.

Namun jika orang kaya tersebut tidak mau memberikan hartanya sedikitpun maka orang tersebut tergolong orang yang kufur.

Maka kami benamkanlah ia beserta rumahnya ke dalam bumi. Maka, tidak ada baginya suatu golongan pun yang menolongnya terhadap siksa Allah, dan tiada pula ia termasuk orang-orang yang mampu membela dirinya. Dan jadilah orang-orang yang kemarin mencita-citakan kedudukan Qarun berkata: “Aduhai, benarlah Allah melapangkan rezeki bagi siapa yang dia kehendaki dari hamba-hambanya dan dia menyempitkannya; kalau Allah tidak melimpahkan karunianya atas kita, pastilah dia telah membenamkan kita. Aduhai benarlah, tidaklah beruntung orang-orang kafir.

Sedangkan di dalam penafsiran Quraish Shihab di atas di jelaskan bahwa Qarun sengaja menampilkan kemegahannya di depan seluruh kaumnya walau ia telah di nasihati oleh kaumnya. Sikapnya itu menunjukkan betapa ia bersikeras dalam kedurhakaannya. Disamping itu ayat di atas menyatakan bahwa: (Maka) disebabkan karena kedurhakaan Qarun itu sehingga (kami benamkanlah ia) yakni kami longsorkan tanah, sehingga ia terbenam (beserta rumahnya) serta seluruh perhiasan dan kekayaan (ke dalam perut bumi). (Maka tidak ada baginya suatu golongan pun) baik keluarga maupun bukan, yang



kuat apalagi lemah, (yang dapat menolongnya terhadap siksa Allah itu, dan tiada pula ia termasuk orang-orang yang mampu membela) dirinya. Dan (jadilah orang-orang yang kemarin mencita-citakan) yakni sangat mengharapkan, kedudukan dan nasib seperti kedudukan dan nasib Qarun sebelum ia di tenggelamkan itu. Jadilah orang-orang itu berkata: (“Aduhai, benarlah Allah melapangkan rezeki bagi siapa yang dia kehendaki dari hamba-hambanya) baik mukmin maupun bukan, pandai atau tidak, mulia maupun hina, *dan* sebaliknya dia juga yang (menyempitkannya) di antara mereka; (kalau Allah tidak melimpahkan karunianya atas kita) yakni kalau Allah mengabulkan keinginan kita agar memperoleh apa yang di peroleh Qarun, maka (pastilah) benar-benar (dia telah membenamkan kita) sebagaimana dia membenamkan Qarun. (Aduhai, benarlah, tidaklah beruntung orang-orang kafir) yakni para pengingkar yang tidak bersyukur nikmat Allah.”

Salah satu masalah pokok yang banyak dibicarakan dalam Al-Qur'an adalah *kufir* (kekafiran). *kufir* pada dasarnya merupakan antithesis dari iman. sedangkan iman adalah bagian dari ajaran atau aspek islam yang paling mendasar. maka *kufir* yang banyak dibicarakan dalam Al-Qur'an.

Terkadang krisis ekonomi mendorong manusia terjebak ke dalam kekafiran, baik kekafiran sandang, pangan, maupun papan termasuk salah satu keadaan yang dapat mengancam keimanan seseorang. apalagi bagi orang yang belum pernah merasakan melekatnya iman didalam hatinya. Dan ketika krisis ekonomi itu mendorong manusia maka demi menyambung hidup mereka yang terancam krisis ekonomi tersebut. Akhir manusia menjual belikan iman tersebut.













a. Sumber Data Primer

Sumber data primer adalah rujukan utama yang akan dipakai, yaitu *al-Qur'ān al-Karīm*, *Tafsir al-Azhar* karya Abdul Malik Abdul Karim Amrullah dan *tafsir al-Misbāh: Pesan, Kesan dan Keserasian Al-Qur'an* karya M. Quraish Shihab. Karena, objek utama dalam penelitian ini adalah teks Al-Qur'an surat al-Qashash ayat 76-82 dan perbandingan penafsiran antara dua tokoh tafsir tersebut.

a. Sumber Data Sekunder

Sumber sekunder yang merupakan sebagai pelengkap dalam penelitian ini diantaranya:

- 1) *Tafsīr al-Qur'ān al-'Azīm* karya Abī al-Fidā' Ismā'īl bin 'Umar bin Kathīr al-Qurshiy al-Dimashqi.
- 2) *Tafsir al-Maraghī* karya Aḥmad Muṣṭafa al-Maraghī.
- 3) *Mabāḥith fī 'Ulūm al-Qur'ān* karya Mannā' al-Qaṭṭān.
- 4) *Memahami Al-Qur'an; Perspektif Baru Metodologi Tafsir Muqorin* karya M. Ridlwan Nasir.
- 5) *Wawasan Baru Ilmu Tafsir* karya Nashruddin Baidan.
- 6) Dan karya-karya ilmiah lainnya yang berkaitan dengan objek penelitian.

3. Metode Pengumpulan Data

Metode pengumpulan data pada penelitian ini menggunakan metode dokumentasi, yaitu mencari dan mengumpulkan berbagai data berupa catatan, buku, kitab, dan lain sebagainya yang berhubungan dengan hal-hal atau variable terkait penelitian berdasarkan konsep-konsep kerangka penulisan yang sebelumnya telah dipersiapkan.







